

**19. Wahlperiode**

**Schriftliche Anfrage**

**der Abgeordneten Dr. Timur Husein und Kurt Wansner (CDU)**

vom 11. Juli 2023 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 12. Juli 2023)

zum Thema:

**Wasserspiele in der Bergmannstraße (sog. Bergmann-Bach)**

und **Antwort** vom 21. Juli 2023 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 24. Juli 2023)

Senatsverwaltung für  
Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt

Herrn Abgeordneten Dr. Timur Husein (CDU) und  
Herrn Abgeordneten Kurt Wansner (CDU)  
über  
die Präsidentin des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t  
auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/16107  
vom 11. Juli 2023  
über Wasserspiele in der Bergmannstraße (sog. Bergmann-Bach)

---

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Vorbemerkung der Verwaltung:

Die Schriftliche Anfrage betrifft ausschließlich Sachverhalte, die der Senat nicht aus eigener Zuständigkeit und Kenntnis beantworten kann. Er ist gleichwohl um eine sachgerechte Antwort bemüht und hat daher das Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg um Stellungnahme gebeten. Sie wird in der Antwort an den entsprechend gekennzeichneten Stellen wiedergegeben.

Frage 1:

Wie ist der aktuelle Planungsstand zur Drucksache 1457/V der Bezirksverordnetenversammlung von Friedrichshain-Kreuzberg in Verbindung mit der Vorlage zur Kenntnisnahme des Bezirksamts Friedrichshain-Kreuzberg vom 15.09.2020, Seite 5, um in der Mittellage der Bergmannstraße einen Grünzug unter Einbeziehung von Wasserspielen zu schaffen?

Frage 2:

Wurde eine langfristige Kostenuntersuchung bzw. Risikoanalyse der angedachten Wasserspiele durch das Bezirksamt erstellt?

Frage 3:

Hat das Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg (entsprechend seiner Vorlage zur Kenntnisnahme vom 15.09.2020 zur Drucksache 1457/V der Bezirksverordnetenversammlung von Friedrichshain-Kreuzberg, S. 5) einen Antrag beim

Senat bzw. beim Bund auf finanzielle Unterstützung gestellt, um in der Mittellage der Bergmannstraße einen Grünzug unter Einbeziehung von Wasserspielen zu schaffen?

Frage 4:

Wenn 3. ja, was ist der Inhalt des Antrags und wie ist der Stand der Bearbeitung des Antrags?

Frage 5:

Hat das Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg (entsprechend seiner Vorlage zur Kenntnisnahme vom 15.09.2020 zur Drucksache 1457/V der Bezirksverordnetenversammlung von Friedrichshain-Kreuzberg) eine Voranfrage, Anmeldung etc. beim Senat oder beim Bund auf finanzielle Unterstützung gestellt, um in der Mittellage der Bergmannstraße einen Grünzug unter Einbeziehung von Wasserspielen (nach Vorstellungen des Bezirksamts ein Bach) zu schaffen?

Frage 5:

Wenn 5. ja, was ist der Inhalt der Voranfrage, Anmeldung etc. und wie ist der Stand der Bearbeitung der Voranfrage, Anmeldung?

Antwort zu 1 bis 5:

Die Fragen 1 bis 5 werden aufgrund des Sachzusammenhangs vom Bezirksamt Friedrichshain – Kreuzberg gemeinsam wie folgt beantwortet:

„Für die Gestaltung der geplanten Fußgänger\*innenzone in der Bergmannstraße wird das Bezirksamt einen freiraumplanerischen Wettbewerb ausschreiben. Die Straße soll künftig klimaresilient gestaltet werden. Ein wichtiges Element ist dabei die klimaangepasste Infrastrukturgestaltung. Dabei werden in die Straße Grünflächen und Wasserelemente so miteinander verbunden, dass zunehmenden Hitze- und Starkwetterereignissen für die Bevölkerung und die Stadtnatur besser ertragen werden können.

Es liegt noch keine genaue gestalterische Planung vor, da diese vom Ausgang des freiraumplanerischen Wettbewerbs abhängig ist.

Das Bezirksamt informiert über den aktuellen Planungsstand des Modelprojekts Bergmannkiez über <https://www.berlin.de/bergmannkiez/>.

Frage 6:

Sind die in der Vorlage zur Kenntnisnahme vom 15.09.2020 zur Drucksache 1457/V geplanten Maßnahmen im aktuell geltenden Haushaltsplan etatisiert bzw. sind diese im geplanten Haushalt vorgesehen?

Antwort zu 6:

Das Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg teilt hierzu Folgendes mit:

„Die ab dem Jahr 2021 im Bergmannkiez umgesetzten Maßnahmen wurden aus den Mitteln „Modellprojekte für den Fußverkehr“ der SenMVKU finanziert.

Die Neugestaltung der Bergmannstraße wurde für die gezielte Investitionsplanung des Landes Berlins angemeldet, s. DS/0632/VI der Bezirksverordnetenversammlung von Friedrichshain-Kreuzberg.“

Berlin, den 21.07.2023

In Vertretung

Britta Behrendt

Senatsverwaltung für

Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt